

SP / JUSO Fraktion
Andreas Frei
Wagenhauserstrasse 45
8260 Stein am Rhein

Kantonsrat
Eingegangen: 30. Mai 2016



An den Präsidenten des Kantonsrates
Herrn Walter Vogelsanger
Regierungsgebäude
Beckenstube 7
8200 Schaffhausen

Stein am Rhein, 30. Mai 2016

Motion: 2016/3

Steuerlast für Rentnerinnen und Rentner mit geringem Reineinkommen

Die Steuerlast von Rentnerinnen und Rentnern mit einem Reineinkommen bis Fr. 35'000.- (bei Alleinstehenden) und bis Fr. 50'000.- (bei Verheirateten) soll verringert werden und soll sich im Mittel der Schweizer Kantone bewegen.

Dabei soll der Entlastungsabzugs im Art. 37 d) Absatz 1 des kantonalen Steuergesetzes entsprechend angepasst und neu skaliert werden.

Begründung

Zahlreiche Rentnerinnen und Rentner mit geringem Einkommen sind heute auf Ergänzungsleistungen angewiesen. Die Lage auf dem Wohnungsmarkt, wo wenig bezahlbare altersgerechte Wohnungen angeboten werden, macht die Lage für Alleinstehende besonders schwierig. Dies insbesondere, weil die Ergänzungsleistungszuschüsse für Mieten an rigide Obergrenzen gebunden sind, die kaum mehr den aktuellen Marktverhältnissen entsprechen. Der Spielraum, sich etwas über dem zwingend nötigen Lebensbedarf hinaus zu leisten, ist nicht oder kaum noch vorhanden. Viele Betroffene sind sogar genötigt, Sozialhilfeleistungen in Anspruch zu nehmen worauf, aber teilweise aus falscher Scham verzichtet wird. Auch wenn die Steuerlast verhältnismässig gering ist, haben viele Schwierigkeiten, ihre Steuerrechnung zu bezahlen.

Wie man der Antwort auf die kleine Anfrage 2015/31 entnehmen kann, haben im Kanton Schaffhausen 933 Alleinstehende Rentnerinnen und Rentner ein Reineinkommen, das kleiner als Fr. 35'000.- ist. Nimmt man die Erhebung des Bundesamtes für Statistik für das Jahr 2013 zur Hand, kann man erkennen, dass in diesem Einkommensbereich der Kanton Schaffhausen im Schweizerischen Mittel stark überdurchschnittlich hohe Steuern erhebt. So bezahlen zum Beispiel Rentnerinnen und Rentner mit einem Reineinkommen bis Fr. 24'000.- (689 Personen im Kanton Schaffhausen) 45% bis 71% mehr als der Durchschnitt in der Schweiz. Bei einem Reineinkommen zwischen Fr. 24'000.- und Fr. 34'400.- (244 Personen im Kanton Schaffhausen) ist immer noch festzustellen, dass Schaffhauserinnen und Schaffhauser Rentner 14% bis 45% mehr Steuern bezahlt als der Rest der Schweiz.

Bei Reineinkommen ab Fr. 35'000.- pendelt sich die Mehrbelastung bei 2% bis 8% ein. Es ist eine überdeutliche Tendenz zu erkennen, dass Rentnerinnen und Rentner im tiefen Einkommensbereich im Kanton Schaffhausen schweizweit gesehen sehr hohe Steuern bezahlen. Schon mit wenigen hundert Franken mehr im Portemonnaie, kann sich die Lebenssituation einer nicht kleinen Anzahl von Rentnerinnen und Rentnern spürbar verbessern.

Die Motionäre:

A. F. H.

P. Stamm

J. D. F.

M. Künzler
S. F. W.

K. A. K.

H. B.

O. Ammann

W. Bächtold

H. F.

R. M.

H. B.